
一组数字：第一次在报刊发表文章是
1987年，迄今35年。总计写过约200万字文
章，出版过9种文集（含增订版）。从中精选40
万字，编成这套3卷本自选集。其中约8万字是
近两年写的，未曾结集。

书和读者见面，已是2022年。1992年我在
作家出版社做编辑，编的书里有《贾平凹自选
集》，这套书后来引发了中青年作家出文集的热
潮。整整30年后，文集热早已平息，我的个人自
选集却在作家出版社出版。

读过的古诗词中，如果说有最爱，是陶渊
明的《停云》四章：“霭霭停云，濛濛时雨……静

寄东轩，春醪独抚……愿言怀人，舟车靡
从……东园之树，枝条载荣……”自选集3卷
书名就是从这里选的。

“枝条载荣”，即枝繁叶茂之意。这一卷的
文章都是讲过日子的点点滴滴。柴米油盐的日
常生活正是枝繁叶茂的样子。

“静寄东轩”，在东边小屋独处之意。这一
卷的文章都与文艺、阅读、写作有关。轩是有窗
的小屋，正是我此刻书房的模样。

“愿言怀人”，思念亲友之意。这一卷的文
章都是在写人。陌生的熟悉人，熟悉的陌生人，
大多是亲友，也暗合了这层意思。

第一卷收录的文章里有一篇《夜的声音》，
还记得是1990年在昆明海埂一间舒服的房间
里写的，是我发表的第一篇随笔。以前志在学
术，从这篇起改弦更张写小文章，一溜烟儿就
写到如今。

关于过日子，我曾在《不经意》一书里这么
说过：有度日如年一说，形容日子不好过。我
的日子度日如日，无好无不好，一天就当一天
过，日升月落、吃饭睡觉。过日子就是这样吧，
有一搭没一搭的，看似有条有理，仔细看又缺
这缺那，可是再仔细瞧瞧，什么没有呢？哪怕
是条理。

不可思议的条理。
第二卷收录的文章有这么几个主题：一是

分享好书，以及我读书过程中对世相人心的一
些思考；二是讨论阅读和写作这两件事本身；
三是关于书法绘画的一些笔记。

本来这卷还收录了一篇一万多字的论文，
《卞之琳初期诗歌的“拧劲儿”和“淘气”》，也就
是开头说的那篇发表在《中国现代文学研究丛
刊》的“第一次”，想留个纪念，终因与全书体例
稍嫌冲突，舍弃了。想想当年动过做学问写论
文的念头，如今年过半百收拾写过的文章，就
拣得些不三不四的小随笔，没什么好也没什么
不好。

第三卷收录的文章主要是之前出版的《过
得去》《百家姓》两种书的精选。另有这两年新
写的几篇痛心怀人之作，也将它们改换标题，
并入“百家姓”系列。《过得去》和《百家姓》是我
的书里流传相对较广的两种，前者后来出过增
订版，后者共有3个版本。

全部书稿编完的那一刻是个清晨，我住在
山里，格外安静，没有一丝一毫的人声车声工
厂声，只听到轻风的声音，还有清脆的鸟叫声。
我揉揉眼睛，披上外衣，独自沿户外的山坡漫
无目的地前行，心里撤远一步回望30多年写
过的文章，做了个总结——

内容不外三件事：过日子、阅读写作、各式
各样的人。

写来写去，想说的其实也就三件事：常识、
逻辑和爱。

都是日常生活最重要的三件事，看似无比
简单，却是最难。

《杨葵自选集》自序
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庚子年正月，本该是中国人最热闹的时刻，却
因为新冠疫情，大街上变得冷冷清清。所有人都闷
在家里，偶尔响起敲门声，还得戴上口罩去开门。
天南地北的朋友相互电话问候，语气里不乏长吁
短叹，叮嘱彼此珍重。这些突如其来的变化，对我
影响倒也不大，因为我平时就很少出门，写作的时
候经常一个星期才下一次楼。因为前两年写作量
比较大，我原本计划用一年时间休息、读书、调整。
可是，一个意外的电话打乱了我的时间表。打进来
电话的是一个字正腔圆的女声，问我愿不愿意加
入“中国最牛散户股票群”。以前也经常接到此类
电话，我都会婉言谢绝，可这一回我竟鬼使神差地
答应了，并进入了这个“中国最牛散户股票群”。

我是2015年进入股市的，当时因为要接一个
与金融相关的剧本，制片人问我炒不炒股？我说不
炒股。制片人说你得炒股，要不写起来没有感觉。
听了制片人的建议，我进入了股市。我在制片人的
指导下买了三只股票，第一周便有不菲收获，觉得
不劳而获比殚精竭虑写作挣钱来得容易。于是，我
一而再、再而三地突破自己设下的底线，不断往股
市里投入资金，直到我赚到一辆心仪已久的SUV
的钱。若在此刻收手，我就能把自己的炒股经历当
成炫耀的资本，说上好几年，因为我一个新手用短
短一个月时间赚了一辆SUV。可是人的贪欲是不
设底线的，我要买的那辆SUV，购置税加上挂牌大
概有六七万块钱，我想再等上一周时间，把购置税
也赚到，再脱离股市。然而，就在第二周的周五，我
遭遇了进入股市后的第一次股灾。此时我还有丰
厚的盈利，收手也算明智之举。但是，初入股市的
野心已经膨胀起来，甚至觉得股市是一个随心所
欲的取款机，这周跌了，下周还会回来。于是，我非
但没有罢手，还追加了投资去补仓。接下来的2015
年，我满仓遭遇了三次股灾、两次熔断。更加悲催
的是，那个金融题材的剧本泡汤了。自此之后，我
算是陷入A股市场的大坑，接下来的六年时间都
在努力爬坑，却越陷越深。

交代完我炒股的前史，回过头来继续说说“中
国最牛散户股票群”。这个群每天下午都会公布
一只股票，一开始我没有理会，但是看到群里的人
每天都在感谢群主，说是群主公布的股票帮自己
赚了多少钱。于是，我开始观察这些股票，果然都
有不同程度的涨幅。于是，我也跟着买了一只股
票，第二天居然拉了涨停板。初尝甜头后，我开始

思考群主的动机是什么，而且还在群里问过他一
次。群主回复说，他参加了一个国际投资大赛，届
时需要大家给他投票。我赶紧上网去搜索这个投
资大赛的相关信息，只搜到一个很Low的界面。
接着，我又去搜索群主的信息，出来很多大同小异
的文章，称这位群主是中国最牛的散户，去年从A
股市场卷走6个亿。但我很快发现了其中的问题，
因为所有的信息发布时间都在2020年2月份之
后。仅凭这一条，我便断定这个人有问题。然而，
在接下来的操作里，这位“大牛”一呼百应率领一
干“韭菜”为红十字会捐款、凭借捐款截图赠书（群
主的非法出版物）、为抗疫勇士写诗……他差点让
我再次失去底线，让我相信这是一位正义之士。
当他使出最后的杀手锏，准备收割“韭菜”的时候，
我还是谨慎又谨慎地迟迟没有跟进，直到他将我
踢出“中国最牛散户股票群”。数日后，网络上便
传出这个人做“杀猪盘”的消息。于是，我便有了
《做局人》这部小说。这位“大牛”也变成了我小说
中的主人公“余经纬”。关于这位“大牛”的操作细
节，我把我2020年春天的经历几乎原封不动地写
进第四场做局，也就是“余经纬”从股市里割走100
多亿那个局。

在创作过程中，我对“余经纬”的感情颇为复
杂，因为是他让我在进入股市后买进了最赚钱的
一只股票，而且至今都抱在手里。“余经纬”和他的
另外三位讲师，应该是具备深厚经济领域从业的
背景，专业知识和学养都是普通人难以企及的。我
想，如果他们靠自己的专业,也能够在股市里拔得
头筹，可他们为什么要走上一条行骗的不归路呢？

自去年以来，股市不断下挫，跟着“余经纬”们
在股市里的盈利也基本上还给了股市。此刻我也
明白了，“余经纬”们需要“短平快”的操作，因为他
们不肯承担市场波诡云谲的风险。我经常换位思
考，如果我是“余经纬”，我会不会在某一得意时刻
突然想住手？我会不会在“韭菜”们的热情欢呼中
滋生金盆洗手的想法？各个微信群集中到“钉钉会
议”的人，最多时高达29万人之众，“余经纬”的人
设和被信赖的程度在那一刻也达到峰值。我曾亲
眼见证了历史，每天下午2点45分左右，“余经纬”
都会公布一只股票，在他读完股票代码之后，如果
这只股票一二十亿的小盘股，会在瞬间拉涨停。

“余经纬”在这个时刻，难道不曾醉心于自己的影
响力？我是一个生怕辜负别人期待的人，在与“余
经纬”换位思考的时候，我很难理解他是怎么忍心
辜负29万人的。所以，我没有向现实版的“余经
纬”妥协，而是在我的作品里把他引领上一条自我
救赎之路。正如没有无缘无故的爱与恨一样，我
想，这个世界上也没有一个人天生就是骗子。

要为一个骗子找一个借口，难免会显得牵强，
因为骗子的起心动念就是为了行骗，无论你如何
去演绎，都会有美化骗子的嫌疑。基于这种定调，
我给“余经纬”加了一个“原罪”的前因，因为他出
生在一个盛产骗子的“雷引村”，全村人都以行骗
水平高低论英雄。生活在这样的环境里，即便是像

“余经纬”这样“生性敦厚”之人，也难免会被“雷引
村主流价值观”所影响，并将其塑造成一个有勇有
谋、有胆有识的超级骗子。

关于“余经纬”的结局，我设想过好几种，其中

包括让他摆脱困局、摆脱宿命，最终完成救赎抱得
美人归。我甚至把这个结局写完了。但是，在改写
第二稿的时候，我觉得这个结局虽然符合“雷引
村”的价值取向，但对那两位因他而死的老者是不
公的，对那些被他骗得倾家荡产的人是不公的。于
是，“余经纬”便走向了现在的结局，虽然他在努力
救赎自己的灵魂，但最终为了他爱的女人付出了
生命。骗子的一生都在计较得失，而一个心中有爱
的骗子，得失观也最终被爱颠覆。

这样的小说结局，充满着传统且陈旧的因果
报应，是我一向不屑和摒弃的，因为现实生活中充
斥着变数和不确定性。但是，我觉得这是《做局人》
唯一应该呈现的结局。

我以往的创作大都以底层小人物为主，但
《做局人》的男主“余经纬”却是一个呼风唤雨的
高智商骗子。以我平庸的智商去刻画一个高智
商的主人公，真的是一次极具挑战性的创作，中
途数次走进“死胡同”，好在我没有“原路返回”。
我明白，突破写作中的每一条“死胡同”，都会成
为小说的“爆点”。

读过《做局人》的朋友，大都反馈了同一个信
息：可以延展的地方太多了。没错，《做局人》里面有
大量的留白，因为真正走进小说的读者，会自行捕
捉到我留下的蛛丝马迹。在第二稿修改时，我主动
阉割了余经纬哥哥那条线，那是我在北京做记者的
时候就开始关注的一个领域：高度致残者。我曾经
从一些可靠人士处窥见过高度致残者的世界，那是
一个充斥着同类相残的人间地狱。包括我第一稿写
下的那些文字，字里行间都能看到一股血腥的煞
气。作为作者，读起来都会有心理不适，遑论读者。
于是，我忍痛删除了余经天那条故事线，只留下一
些或浅或深的故事痕迹，希望读者们能够窥得一
斑。近日，读到小说的朋友说起余经天这条故事线，
称细思极恐。我想这个效果极好，符合我多处留白
的小说气质，也达到了我想要的目的。

《做局人》的第一稿只用了10个月便完成了，
在整个创作过程中，小说的情节进展一直都在与
我内心的祈愿相互博弈。“余经纬”们帮我爬出深
陷股市被套牢的大坑，而我又能回馈“余经纬”们
什么呢？鞭笞骗子？救赎骗子？塑造一个有情怀的
骗子？

我真的希望，这群骗子就像我小说里描叙的
那样，是一群“骗富不骗穷，谋财不害命”的恪守底
线的骗子。一念天堂，一念地狱。众生惶惶，生存不
易。在疫情肆虐的两年多时间里，常常爆出感染者
的流调信息。我记得，从一位北京感染者的流调中
能够看到，他要么兼职两份工作，要么一天工作长
达14个小时，有时后半夜才能吃上一餐饭，茫茫
苦海，言之痛心。当然，还有上海那对搅翻整个杭
州的母女，母亲明知道自己已呈阳性，却还与女儿
偷偷跑去杭州，暴露在公共场所长达十几个小时，
还故意摘下口罩。

或许，这才是真实的世界和真实的人性，充斥
着无序的纷繁和不可名状的多元。人性光辉闪烁
时，有甘愿阻断黑死病的英国亚姆村。人性黑暗起
舞时，也有开往卡桑德拉大桥的鼠疫列车。在人类
赖以生存的这个星球上，每个阴暗的旮旯里都散落
着因果，每个即将到来的明天都伴随着不确定性。

打开骗局，探微人性
——《做局人》创作谈 □余 耕

2014年初秋，我所任教的大
学突然收到一封匿名信，指控一
位移民到加拿大多年的华裔女
性。抗战期间，她曾在港澳地区
掀起过不小波澜，围绕着她的流
言蜚语，从上世纪40年代延续至
今，尽管她已离开人世多年。

这封匿名信勾起了我的好
奇。在长达六年多的时间里，我
被数不清的悬念以及难以摆脱的
直觉牵引着，试图为中外文化交
流史上遗留下来的几个谜团寻找
答案。

譬如说，赏识提拔了这位华
人女性的恩师何明华，究竟是一
个什么样的人？为什么毛泽东会
在延安窑洞里给他写那封感谢
信？为什么周恩来会在中南海西
花厅设家宴款待他？为什么何明
华会把中国共产党视为拯救中华
大地的一剂良药、欣喜若狂地欢
呼新中国的诞生？为什么在“克
什米尔公主号”调查案的紧要关
头，他心爱的儿子会神秘地丧生
于车祸？而又为什么，党史资料
中没有留下丝毫他的痕迹？

又如，何明华这个英国人与
白求恩这个加拿大人之间，拥有
惊人的相似点。除年龄、出身、成
长经历相似外，还都参加过一战，
同在法国阵地挥戈，同样腿部负
伤，同在退伍后完成了高等教育，
同为中国抗日战争做出了巨大贡
献。那么这两人之间是否曾有过
直接联系呢？假如有，又是通过何种契机？

再如，加拿大警方针对白求恩所设立的
秘密档案，在他牺牲50年后便解禁了，但其
中透露出来的蹊跷内容，能否帮助我们解读
这位国际主义战士的成长过程，进而澄清那
些缠绕着他的稀奇古怪的流言？还有加拿
大医学界关于白求恩亲笔绘画的宿命论色
彩的讨论，究竟是如何产生、又为何能长期
流传呢？……

草蛇灰线，马迹蛛丝，隐于不言，细入无
间。调研的过程，好似挖掘一株盘根错节的
大树，又像是侦破刑事案件。虽漫长艰涩，
却乐趣丛生。

面对案头愈积愈多的素材，我曾数度徘
徊，不知该如何着手，才能清晰地绘制出这
幅错综复杂的历史画卷，而不使读者困惑。

凡事都有两面。疫情使全球陷入了风
云变幻的惶恐局面，我却得以摆脱掉多年来
马不停蹄的奔波，卸下了肩头重担，足不出
户，静心敛气，伴着窗外红了又绿、绿了又白
的大千世界，一面学习网络授课的新技术，
一面沉浸在这部在我创作生涯中最具挑战
的作品中。

假若没有众多或熟识或陌生的中外学
者和友人在我需要的时候慷慨无私地施以
援手，仅凭我微薄的力量，是无法完成这部
囊括了浩瀚历史的纪实文学的。

必须承认，在《兰台遗卷》中，我未能解
开历史遗留的所有谜团。有些东西，只能留
待读者中的高人去解惑了。聊以自慰的是，
这部长篇的创作过程，为我提供了充足的时

间，去认真思考我一直想要厘清的
一些东西。

夜阑卧听风吹雨，铁马冰河入
梦来。

我的耳畔常常回荡起何明华悲
怆的呼喊：“由于恐惧，总统们、总理
们、特使们满世界乱窜；恐惧从南到
北，占据了地球。他们害怕与自己
不同的种族，害怕敌对的信仰，害怕
不同的国度，害怕人家夺走我们的
市场，害怕人家剥夺我们的自由。
当今之世的混乱，何日才是尽头？”

60多年过去了，他的话，于今
意义何在？

在观察人与人、人与动物以及
动物与动物之间绵延不绝的鏖战的
过程中，我得以思考何谓“人类命运
共同体”，并阐述了自己的解读。但
愿我数年来的努力，能够告慰那些
为了苍生万物在同一片蓝天下和谐
共存的理念而牺牲奉献的人们。

2021年初，书稿完成后，我便
开始了漫长的等待。

春去秋来，一个前所未有的奇
特现象突然出现了。那只多年来在
我家后园某个角落里栖身的红衣主
教鸟，莫名其妙地开始朝餐厅东面
的窗扉频频冲刺。

在明亮耀眼的阳光下，它从丁
香树枝头飞过来，咚咚，咚咚，敲击
着玻璃，不屈不挠，接连数日。最高
的一次记录，它竟一鼓作气，连续敲

击了126下。那种奋不顾身的执著，令我想
起了精卫填海的古老传说。20多年来，红
衣主教鸟还是头一次以这种奇特的方式，吸
引了我惊诧的目光。

数日后，微信里传来了责编向萍女士的
通知。《兰台遗卷》通过了出版审批。蓦地，
我似乎明白了什么。

严冬再次降临了小城。窗外白雪皑皑，
冰封的后园，万籁俱寂。红衣主教鸟美丽的
身影，许久没有出现了。也许，它已经完成
了自己的使命。
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一口气读完了尚启元的传记文学《郭大刀》，
脑海中油然浮现出读鲁迅先生《朝花夕拾》的情
景。在半封建半殖民地的旧中国，童年的鲁迅和
郭澄清都面对着社会的种种邪恶与不平。马克思
说，“人的本质是一切社会关系的总和”，所以任何
人的思想和行为都受一定社会关系的制约，人物
传记就是要写出一定的社会关系如何造就了一定
的那个人，那个人又是怎样对当时他所面对的社
会关系施加了一定影响，这就是历史唯物主义的

“人物学”。
尚启元的《郭大刀》与鲁迅的《朝花夕拾》一脉

相承，作品对郭澄清的曲折人生及其丰富的文学
艺术创作进行了全面书写，为读者深入了解传主
和推动郭澄清学术研究起到了重要作用。

一部完整的传记文学作品，首先应该确定传
主，通过对传主的描写映射出整部作品的主旨和
深层用意，从而展现出传主的不凡历程及其品质、

精神。因此选材要典型，要选择具有代表性的人
物，选择最好能够反映出人物特征的事件进行详
细描述。尚启元选择了郭澄清这样一位人民作
家，众所周知，郭澄清以其广阔的文学视野，在民
族文学园地里广采博收，形成了富有民族气派的
艺术风格，在中国新文学民族化的探索上做出了
可贵贡献。

人物传记求真，不仅内容要真实，情感也要真
实。尚启元通过大量查阅资料、走访宁津郭皋村、
专访亲属等，全面客观收集相关资料，从不同材料
中提炼出最能体现人物的典型事件并进行加工，
而这些正是郭澄清一生的关键所在。

为使《郭大刀》的内容更具阅读性，尚启元运
用“故事化”的叙事手法来建构和表达人物、事件、
环境、情节，以提升作品的内涵与情感，使人物故
事更加典型、更加生动、更能打动人心，使读者更
容易接受和产生情感共鸣。这种“眼见为实”的叙
事手法，灵活实现了对时空的变换，让情节更有条
理、更加严谨，线索更加紧凑，脉络更加清楚，作品
也更具吸引力。可以说，尚启元准确把握了郭澄
清所处的时代状况与社会关系，并借此来表现和
突出对时代和历史的思考。

德州宁津历史上是一个文人、艺人、商人辈出
的地方，但与大多数人的认知有所不同，宁津还是
一个诞生过众多红色革命先烈的地方，如本书中
介绍的革命志士马振华等，丰富了读者对宁津革
命历史的认知。同时，在图书市场上，描写山东籍
作家的传记类文学作品少之又少，这也可以说是
描写山东籍作家的首部长篇传记文学作品，弥补
了山东籍作家无传记的空白。作为郭澄清的儿
子，我倍感欣慰，也为这部作品的出版感到心安。

可以说，《郭大刀》通过对传主郭澄清的生动
刻画，体现了其艺术追求、文学情怀和对民族精神
的认同感。郭澄清把文艺创作当做自己的生命要
素，终其一生都在矢志不渝地顽强创作，可谓是为
文艺事业做出了不朽功绩。

书写真实鲜活的郭澄清
□郭洪志


